

**Argument du cours de topologie en extension
de Jean michel Vappereau
à Paris, en janvier et février 2013**

**La répétition freudienne rétablit le lien narcissique, violent et érotique,
du sujet avec la partie perdue de son objet, retrouvé dans le désir de l'Autre**

Nous reprenons au titre de la *chose psy* et de son traitement, si sa contingence, liée au temps du sujet, lui est enfin reconnue, la suite discursive à donner, dans le futur, au séminaire intitulé LE SINTHOME (1976). Il s'agit maintenant de la rétroaction des résultats produits par les quarts dernières années de séminaires de Lacan.

Résultats

Rappelons les deux principaux,

1. De la généralisation de l'involution du tore en bande de Moebius appuyée sur le huit intérieur¹. Il s'agit de prendre appui sur n'importe quel nœud ou n'importe quelle chaîne, à partir du nœud de trèfle et du nœud Borroméen. Il y a là une pente dans l'espace qui en fait un lieu propice à lalangue². que nous retrouvons dans le traitement de la psychose.

2. De la différenciation entre les divers types de *chaînœuds borroméennes* afin d'écrire *la fonction paternelle*. Elle est spécifiée par la symétrie du miroir, en termes de *corps*, dans sa géométrie au sens de Félix Klein. Une dimension quelconque, banale, est inversée mais impossible à spécifier en tant que telle, exceptionnelle reste l'une des trois plutôt qu'une autre d'entre elles trois, indiscernable.

La raison depuis Freud

Le narcissisme est le moment du couple constitué par deux instants dont il est difficile, voir impossible, de parler, du simple fait qu'il intéresse l'entrée du sujet dans le langage par la Parole (Œdipe). Des stades *prædipiens* étant, de ce fait, impensables dans cette structure.

Mais cela s'écrit en silence, sans parole, et c'est bien le cas de le dire puisqu'il s'agit de cris et d'éléments incorporels comme la rumeur insidieuse mais indispensable et irréductibles pour qui veut lire. Faut être branché les petits gars, "*au parfum*" comme disent les voyous.

Nous devons les distinguer avec précision comme *la fonction imaginaire du phallus symbolique*, lors du *trauma*³ (*Urverdrang*), et *l'incorporation* orale phallique, deux événements psychiques, des actes, préalables au narcissisme.

Trauma

Pour la première, il s'agit d'articuler entre elles les termes suivants.

- La *parade sexuelle animale* faite de cris, de déjections et de postures, afin de déterminer, au titre de *la fonction imaginaire du phallus*, l'extension du territoire (*libido*) à partir de son bord.

- *La fonction de la Parole* en tant que *son énonciation*, soulignée par *le malentendu* des parents qui ne s'entendent pas crier, introduisant la dimension impérative du

¹ première version dans le séminaire "PROBLEME CRUCIAUX POUR LA PSYCHANALYSE" (seconde leçon 1965) et *passim* jusqu'à 1969, version littérale effective et écrite dans "L'ETOURDIT" (1973)

² Dante "De l'éloquence en langue vulgaire". Le plus heureux et magnifique traité de poétique jamais rédigé montre au contraire de la grammaire (dominée par la syntaxe suggérée par l'écrit) qu'il n'y a pas de pur *langage de lettres* détaché de la Parole et ainsi sexuée.

³ Définition proposée par Lacan lors de l'ultime leçon de son séminaire, à Paris, le 8 juillet 1980 dans les locaux de l'*Institut de Géographie* de la rue Saint Jacques, pour cause d'examen dans l'amphithéâtre de la faculté de droit du Panthéon.

signifiant du fait de son manquement du côté du sujet, caractérise le *Phallus symbolique* sous l'aspect de la *Vérité* en tant que Parole (autorité du symbolique, rétroactive dans le temps).

Et de l'écrire d'un trait par la D.I. (*La troisième* à Rome 1976), la droite infinie de Desargues, thématifiée par Eudoxe, B. Pascal et G. Cantor⁴, qui détermine un trou réel en tant qu'il est autour et que la sujet qui lit, l'oublie du simple fait qu'il est dedans. Le sujet du langage oublie qu'il parle et son contexte de langage en tant qu'il en ai constitué, c'est cela qui est dit et écrit par le mot : sujet, son nom.

Ici s'arrête dans l'autisme l'enfant débile que nous sommes si il refuse cette méconnaissance politique des parents.

Incorporation

Pour la seconde, il s'agit de dégager les incorporels de l'incorporation orale phallique dans la psychanalyse.

Cette analyse de *l'incorporation*⁵ au cour de trois leçons dispersées⁶ du séminaire est achevée par Lacan dans sa version définitive écrite dès 1970. le corps du symbolique entre par les oreilles dans le corps au sens naïf et ainsi le langage tient au corps par les incorporels : la fonction, l'application et l'analyse.

ici se fixe pour plus tard le sujet de la psychose adulte paranoïaque qui forclos la lisibilité et par suite la lecture allant jusqu'à son désir de la détruire jusqu'aux crimes de masse des peuples qui lissent (Juif, Japonais...) inaugurés par notre époque contemporaine.

Narcissisme

Afin d'apprécier cette involution propre au narcissisme qui reconduit la Parole, propre à la structure du langage, sur le corps et spécifie l'organe anatomique (génital), parmi les éléments « en pointe »⁷ de l'image narcissique, comme support de la *dimension phallique* (puissance imaginaire) comme la troisième du fait de cette *dimension énigmatique* de l'énonciation, en tant que présence (*tumescence*) et absence (*détumescence*) au principe du narcissisme en tant que déterminant l'identité et la différence.

Père

Ainsi la structure paternelle dite : du *nom du père*, d'un élément signifiant, une parole, médiatrice entre la Loi et le désir, formant l'envers l'une de l'autre de manière bien définie et définitive... est autre chose que la transcendance qui obnubile les vieux réactionnaires dans la notion de limite supposée nécessaire pour faire un monde, selon leur préjugés, immonde de ce fait.

Les filles et les fils doivent réinventer leur langue et leur culture pour s'instruire. Ainsi chaque génération produit une nouvelle littérature, une nouvelle façon de parler, de chanter, de danser. Une nouvelle musique, une peinture, une façon de jouer, un théâtre, des costumes, des masques, des vêtements, des aliments jusqu'à la façon de dormir... C'est un impératif pour étudier et pratiquer plutôt que d'apprendre par cœur, imiter et reproduire les mêmes rites.

⁴ Pour plus de précision concernant l'infini qui obnubile dans leurs cahiers, les ignorants teigneux, du fait philosophique de la transcendance, au détriment de l'opposition dans le couple (discret / continu) de la topologie autrement plus littorale dans l'écriture, le lecteur peut se reporter à l'ouvrage de J.L. Gardiez son Pascale (entre Eudoxe et Cantor) chez Vrin.

⁵ J. Lacan "Radiophonie" réponse à la Question II, Ecrits (volume 2) Seuil, 2001 Paris

⁶ J. Lacan "Relation d'objet", L'Éthique", "Problèmes cruciaux pour la psychanalyse".

⁷ J. Lacan "Subversion du sujet et dialectique du désir dans l'inconscient freudien" p. dans Ecrits (volume 1) Seuil, 1966 Paris

Ceci était plus discret dans les civilisations de la Parole issues du néolithique, au point que les occidentés ne le voit pas, il ne lisent pas en raison, mais son dérangé par le japon par exemple, fascinés par la chine, rabattue sur l'exotisme (comparer les frères de Goncourt, Pierre Loti et Paul Claudel).

La Loi c'est le désir, ici dépendante mais enfin disjointe du père symbolique, le père mort souligné par Freud lorsqu'il rencontre, sur sa route, le calvaire du phallus, au croisement des chemins. Il découvre, au delà, le désert de l'analyse infinie qui, pour nous, n'est que la suite de la tâche analysante lorsqu'un acte analytique engagé à trouvé son achèvement dans une passe difficile pour l'analysant. Qu'il devienne analyste, si il a fait le nécessaire, ce qui relève exclusivement de ces affaires, dépend de ses futurs analysants.

La fin du séminaire

Après que Lacan ait souligné une erreur de sa part lorsqu'il croyait pouvoir identifier à la fois *l'homogénéité banale des ronds de la chaîne entre eux* et d'autre part *la structure Borroméenne*. Ce glissement se révèle à l'occasion du *nœud de Soury* qui avait une autre fonctions pour ce dernier, et que nous retrouvons plus loin.

Il reste que ce nœud *borroméen* effectif du point de vue de *la plastique des nœuds* est non homogène du point de vue de *leur descriptions graphiques*, écrit dans sa version stricte et non généralisée la fonction paternelle qui ne peut pas se dire. Le père est inconscient et le reste, pas d'analyse du père, manteau de fumé nous dit Lacan.

C'est le premier exemple de ce qui se découvre du *nœud borroméen généralisé*, au cours de l'avant dernière année.

Il présente une superposition des *spécificités plastiques*, pouvant ainsi se substituer les unes aux autres comme les nœuds logiques du sujet (S, a) et de l'Autre (A, a') propres à la structure du fantasme, mais il perd son *homogénéité graphique*.

Nous sommes ici dans la suite des travaux de Pierre Soury, induit par Milnor et la chaîne signifiante, relatifs aux structures freudiennes singulières du symptôme en matière d'historicité des névrose et des perversion. Le transfert se donne mieux à lire sur ce versant de la structure. De là suit, le faux trou, les chaînes finkéennes de faux trous multiples, le centralisateur de l'algèbre non commutative (Milnor)... mais une autre voie se dessine.

Grâce aux multi-faux-trous, nous rencontrons l'ouverture d'une pratique des Chaînœuds qui donne une *théorie des nœuds propres*, à l'exemple du nœud de trèfle, prototype de la psychose paranoïaque en tant que personnalité.

Produit de la mise en continuité de l'imaginaire, du symbolique et du réel, dimensions distinguées dans la chaîne, celle-ci rend la lisibilité inaccessible au sujet, forclusion qui conduit à la destruction du langage et de son sujet, celui qui lit, le lecteur.

Les incorporels (comme le *lecton*) sont rejeté depuis l'instant de l'incorporation par le paranoïaque alors qu'il se développe très bien pour la physiologie au contraire de l'autiste, rejetant la D.I. et son trou avec la méconnaissance de la Parole phallique.

Ces incorporels tiennent à la différenciation et aux scansions, ponctuation, parenthèses, séquences, rythme à la discrétion opposé à la continuité.

Ces coupures donnent lieu à la pudeur, la fonction des portes dans la cité, de la ségrégation dans le langage, des scansions, des sessions dans la psychanalyse, dont il ne faut pas abuser mais s'exercer avec rigueur et raison si nous souhaitons promouvoir la justice au lieu de la cruauté de la peine (Beccaria).

Souples, mobiles, s'ouvrant et se fermant dans la pratique clinique, ce qui veut dire pratique du langage, suite à une analyse du narcissisme et du transfert.

Le sujet de la science, l'employé transformé en fou par le salariat qui le dégage d'une quelconque responsabilité et rencontre de manière nécessaire la psychose paranoïaque du

positivisme impérialiste : biologique (vitalisme) ou électronique (mécanisme), est invité à s'exercer si il le souhaite et si il le décide.

C'est une tâche de civilisation aussi importante et interminable que l'assèchement de *la mer du Sud* des Pays bas⁸.

Le cours à lieu

rue d'Ulm sous l'égide du Laboratoire "pensée des sciences" et de l'IHEP
rue saint Jacques dans le cadre de l'association Tee (europe).

Calendrier janvier, février 2013

Ecole Norm. Sup.	45 rue d'Ulm	8 janvier à 21h	salle Cavallès
Maison des Mines	270 rue Saint Jacques	15 janvier à 21h	salle F
Ecole Norm. Sup.	45 rue d'Ulm	22 janvier à 21h	salle Celan
Maison des Mines	270 rue Saint Jacques	29 janvier à 21h	salle F
Ecole Norm. Sup.	45 rue d'Ulm	5 février à 21h	salle Celan
Maison des Mines	270 rue Saint Jacques	12 février à 21h	salle F
Ecole Norm. Sup.	45 rue d'Ulm	19 février à 21h	salle Celan
Maison des Mines	270 rue Saint Jacques	26 février à 21h	salle F

⁸ Le lecteur pourra approcher ici en quoi l'auteur de ces lignes, exilé comme réfugié politique à l'autre bout du monde, trouve dérisoire et passablement ridicule ce se dit et que certains revendiquent, dans ce qui veut tenir lieu de lien social analytique, à propos du *père*, et dans ce qui prétend passer pour politique, en matière redoutable d'*humain*.